
Продолжится ли «зеленая» история города? 

В последнее время в Темиртау власти только обрезают деревья и спиливают сухостой. 
Деньги на эти тратят немалые. К примеру, кронирование 4 тысяч деревьев, 2576 из которых считались 
аварийными, обошлось бюджету в 16 миллионов 960 тысяч тенге. Тогда как на посадку саженцев 
денег в бюджете не нашлось и в этом году. 

Сколько в Темиртау всего де
ревьев? На этот вопрос ответа 
нет. Полного учета зеленых 
насаждений в городе не было. 
Посчитали лишь некоторую 
часть, а именно 74 327 листвен
ных и 2526 хвойных, которые 
и числятся на балансе отдела 
ЖКХ. Вот с ними и ведется ра
бота. По крайней мере их, ког
да возникает необходимость, 
обрабатывают от вредителей, 
кронируют да спиливают те, 
что засохли. Нельзя сказать, 
что этим учтенным деревьям 
повезло больше, чем тем, кото
рые посчитать не удосужились. 
Так называемые бесхозные ра
стут себе и растут как им взду
мается, защищая жилые дома и 
улицы от солнца, вырабатывая 
кислород и увлажняя воздух. 
Чего не скажешь об учтенных 
деревьях, которые согласно 
Правилам содержания и защи
ты зеленых насаждений, благо
устройства территорий городов 
и населенных пунктов Караган
динской области должны не 
только посчитать и внести в 
реестр, но и, оказывается, под
вергать процедуре лесопатоло-
гического обследования (что у 
нас явно не производится, ина-

ки, чтобы дерево смогло дать 
новые побеги и вновь отрастить 
крону. Смогут ли деревья, от 
которых остались одни стволы, 
обзавестись новыми ветками с 
листвой, сегодня остается толь
ко гадать. 

Из письма в редакцию, подпи
санного старожилами домов 
№ 12 и 14 на проспекте Строи
телей: «... от проспекта Респуб
лики до улицы Байсеитовой 
обрезали деревья, превратив их 
в столбы. Лишили нас зеленых 
насаждений, которые давали 
тень хотя бы на одной стороне 
проспекта! И кроме того, слу
жили защитой от выбросов ме
таллургического комбината, 
грязи и пыли от транспорта. А 
на участке проспекта от Байсе
итовой до Коммунаров тоже 
ведь когда-то была зеленая 
зона. Там уничтожили деревья 
и кустарники - теперь здесь 
растут сорняки. Наша часть 
проспекта - от Республики до 
Байсеитовой - спасается лишь 
тем, что здесь проходят комму
никации». 

Неудивительно, что старожи
лы переживают за деревья, ра
стущие вблизи их домов, ведь 
появление на территории Те-

Хотя жители проспекта Строителей негативно отнеслись к глубоко
му кронированию деревьев на участке от Республики до Байсеитовой, эти 
работы были проведены вовремя. На деревьях уже началось формирова
ние новой кроны 



че бы старые деревья не обре
зали наголо). Мало того, пра
вилами оговорена и работа по 
кронированию деревьев. Она 
должна проводиться по разра
ботанным проектам, а в них 
должен быть еще рабочий чер
теж. То есть, по сути, подряд
чик должен видеть на чертеже, 
какую ветку на какую длину 
отрезать, не говоря уж о спи-
ливании кроны под ствол, ког
да важно оставить живые поч-

миртау парков и зеленых аллей 
- заслуга нескольких поколе
ний темиртаусцев. И это не 
просто красивые слова, это 
факты из истории Темиртау. 

Одна березка 
на весь поселок 

Напомним, что история Те
миртау, получившего это имя 
и статус в 1945 году, началась 

в 1905 году с организации пе
реселенческого участка Жа-
уыр-Брод, который позднее 
был переформирован в посе
лок Самаркандский. По доку
ментам, хранящимся в фон
дах музея, данные из которых 
публиковались в СМИ, изве
стно, что первые культурные 
насаждения появились на бу
дущей территории Темиртау 
в начале 1930-х годов. К при

меру, в фондах музея хранят
ся воспоминания первостро-
ителя Петра Ефимовича Си
лина, прибывшего в поселок 
в 1934 году, в которых напи
сано, что в поселке, состоя
щем из трех улочек, из зеле
ни в то время имелась одна бе
резка. 

Напомним, что в 1934 году в 
поселке началось строитель
ство плотины - это были пер
вые шаги по формированию ис
кусственного водохранилища, 
и Самаркандский посетил пер
вый секретарь обкома КП Ле
нинградской области Сергей 

Киров, который раскритиковал 
состояние поселка. Вот после 
его визита и было принято ре
шение заложить в поселке не
большой парк. Речь, между 
прочим, идет о нынешнем ста
рогородском парке. Старожи
лы в свое время рассказывали, 
как председатель ОСОАВИА-
ХИМа Никифор Мацнев пред
ложил каждой семье выкопать 
на территории будущего парка 
столько ямок под саженцы, 
сколько человек в их семье. Не 
все из тех саженцев прижились. 

Окончание на стр. 7 

В 1956 году, после того как был открыт первый в Темиртау кинотеатр 
«Восток» (сейчас - Дворец бракосочетаний), площадь за кинотеатром 
была отведена под общественный сад. Комсомольцы, молодые строители 
города в выходные дни после работы или во время субботников высажи
вали саженцы Начало 80-х годов: ученики школы № 16 на суб

ботнике высаживают саженцы 



80-х, затем в 90-е и даже в са
мом начале 2000-х, удивлялись 
тому, насколько зеленым был 
наш город. 

Печально, но в наши дни си
туация стала хуже. Последние 
несколько лет власти и вовсе не 
находят в бюджете денег на по
садку саженцев, а те, что поса
дили до этого за государствен
ный счет, не уберегли. Радует 
то, что последние пять лет в Те-
миртау вновь стало модно са
жать деревья во дворах своих 
домов. Жители привозят сажен
цы с дач и пытаются продолжить 
«зеленую» историю Темиртау. 

Материалы 
Анны БОНДАРЬ 

В публикации использованы 
фотографии из фондов город
ского историко-краеведческо-
го музея и социальных сетей. 

принимались сажать деревья, а 
потом без принуждения поли
вали их, нося воду ведрами из 
своих квартир. А еще тогда де
ревья при помощи шлангов, 
протянутых из подвалов жилых 
домов, поливали дворники... 

Те, кто был в те годы пионе
ром или комсомольцем, по
мнят, как каждый год на ап
рельском субботнике сажали 
деревья во дворах школ или 
рядом с ней. Взрослые высажи
вали саженцы на территории 
своих предприятий и на закреп
ленных за тем или иным учреж
дением территориях. Саженцы 
привозили в кузове грузовых 
машин, сгружали перед входом 
на территорию школы, больни
цы, детского сада - и горожане 
принимались за посадку. А 
главное, потом поливали их и 
берегли. Именно поэтому все, 
кто посещал Темиртау в конце 

ведена под общественный сад. 
Комсомольцы, молодые строи
тели города в выходные дни пос
ле работы или во время суббот
ников высаживали саженцы. В 
1959 году началась закладка 
парка Дружбы (в районе Горки 
Дружбы). Деревья здесь сажа
ли комсомольцы, выйдя на суб
ботник. Правда, эти деревья не 
прижились. Тогда как парковая 
зона перед городской больни
цей, саженцы в которой были 
посажены комсомольцами и 
врачами больницы в 1963 году 
после сдачи здания в эксплуа
тацию, существует и в наши дни. 
Еще одно наследие - неболь
шая парковая зона перед мага
зином «Казахстан», заложен
ная в 70-е. 

Впрочем, тогда деревья сажа
ли повсеместно. Стоило толь
ко заселить дом, как его жиль
цы выходили на субботники и 

Мы же снова обратимся к ис
тории и напомним, что строи
тельство города и формирова
ние улиц началось уже после 
того, как поселок получил ста
тус города. В Темиртау к этому 
времени работали КарГРЭС-1, 
завод СК, имелось Самарканд
ское водохранилище, Казахс
кий передельный металлурги
ческий завод... Так вот, в 1947 
году бюро Темиртауского гор
кома КП(б) предложило город
скому Совету депутатов трудя
щихся по заявкам жителей, уч
реждений и предприятий не 
только обеспечить завоз сажен
цев, но и разработать план озе
ленения с учетом образования 
новых улиц и площадей. А в 
1956 году, после того как был 
открыт первый в Темиртау ки
нотеатр «Восток» (сейчас -
Дворец бракосочетаний), пло
щадь за кинотеатром была от-

Окончание. Начало на стр. 6 

Да и первая стадия проекти
рования парка была выполне
на позже, в 1935 году, агроно
мом Игорем Фортунатовым, 
направленным на поселение в 
Самаркандский после отбытия 
заключения в Карлаге. Согла
ситесь, у парка в Старом горо
де удивительная история. Хо
рошо, что он до сих пор суще
ствует. Другой вопрос, в каком 
состоянии и когда в нем в пос
ледний раз высаживали сажен
цы? А вот к вопросу об уходе 
за парком власти решили вер
нуться. Сейчас выделены день
ги на спиливание сухостоя. 
Хотя, как говорят жители Ста
рого города, если деревья так 
же «обкорнают», как старые на 
проспекте Республики, пусть 
уж лучше парк остается в ди
ком и заброшенном состоянии. 


